
☆★自由意見★☆ 

年 代 自 由 意 見 

10歳代 

⚫ もっと買い物や運動を楽しめる施設を作ってほしい。若者がこの街にきやすい

ように交通網の整備をしてほしい。リナシティはイマイチ何があるかわからな

い。 

⚫ 鹿屋は総合的に見ると住みやすくて良い町だと思うが、最近校内で「遊ぶところ

がない」という会話をよく耳にするなと思った。だから余暇を楽しむ場所の充実

に力を入れるべきなのではないかと考えた。 

⚫ 10代向けの洋服屋などを増やしてほしい。 

⚫ 寿ばかりじゃなくて西原などにもご飯屋さんや cafeなどを増やしてほしい。 

⚫ 買い物できる場所を増やす。遊び場所を増やす。 

⚫ 育児がしやすい街になれば人口減少しづらくなるのではないかと思う。 

⚫ バラなどは鹿屋の魅力なのでどこかでいかせたら良いと思う。 

⚫ 交通の便を良くする。 

⚫ 交通機関や映画館などの商業施設が少ないと若年層は県外に出て行きやすいか

ら、そこを解決してほしい。 

⚫ 若者が遊べる場所を増やしてほしい。 

⚫ 色々な職種の企業誘致を今まで以上に頑張ってほしい。応援している。 

20歳代 

⚫ 高校を卒業してから鹿屋を出て行く若者が多いと思う。それは鹿屋に魅力ある

商業施設が無いというのが、大きな理由だと思う。私自身も休日は市外に遊びに

行ったり、買い物に行ったりする。出来れば大型商業施設を作ってほしい。(イ

オンモールとか) 

⚫ 図書館も人が行きやすい場所に作ってほしい。 

⚫ リナシティに魅力あるテナントを増やしてほしい。 

⚫ 若い人はスタバが好きなので、スタバを作ってほしい。 

⚫ 鹿屋は犬が多いので、ドッグランを作ってほしい。 

⚫ 都城市のような近代的な図書館が鹿屋にもあればいいなと思う。 

⚫ だいわ跡地の活用やリナシティをもっと活用してほしい。 

⚫ 若い方が楽しめるようなイベントやお店を、増やすといいと思う。高校生と話す

機会があるが、遊ぶ場所もないし県外へ行く(就職や進学)と言っている子が多

い。 

⚫ 本町を再び活性化させる。 

⚫ だいわがあった場所に老若男女が楽しめるような商業施設を作ってほしい。 

⚫ 余暇を楽しむ施設や他市への公共交通機関が少ないため、整備をお願いしたい。 

⚫ イベント等もせっかくの催し物なのに、音が聞こえにくいことがあるため、きち

んと業者を選んだ方がいいと思う。 

⚫ 結婚して出産・子育てに不安ない。 

⚫ まちづくりを期待したい。 

⚫ 災害時の避難の在り方に期待したい。 

⚫ 高齢者だけじゃなく若い人たちにも住みよい町であってほしい。 
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⚫ 交通面を充実させてほしい（公共交通・ライドシェアなど）。 

⚫ 子育てをしていると、室内などで子供たちが遊べる環境が少ないと感じる。 

⚫ 交差点で一時停止がない所が多く危ないことがあるので、ここが交差点だとわ

かるように表示をしてほしい。よろしくお願いしたい。 

⚫ 主婦・若い人達が行きやすいショッピングセンター等増やしてほしい。 

⚫ 子供が遊びやすい人工芝の公園など増やしてほしい。 

⚫ 産後ケアホテルがあってほしい。 

⚫ 鹿児島市までの橋の建設。 

⚫ イオンなどの商業施設の誘致（休日に出掛ける場所があってほしい。そのような

場所がないため休みの度に鹿児島市に出掛けている）。 

⚫ くるりんバスの効率良い運営（乗車率は知らないが見かける度に無人。バス停ま

で行く体力のない高齢者も多い）。 

⚫ 男性女性ともに育休制度整備の促進（育休取れない企業が多い）。 

⚫ 若者が鹿屋市に残りたいと思うように鹿屋市の特性を生かした楽しめる場所を

増やす（鹿児島市や霧島市、姶良市などは楽しめる場所が多いが…。失礼なこと

を言ってすみません。自然豊かなところは素晴らしいと思う）。 

⚫ 税金軽減（鹿屋市に言っても仕方のないことだとは思うが高い）。 

⚫ 諦めている部分も多いが本音である。参考までに…。 

⚫ いつも大変お世話になっている。 

⚫ 今後ともより良い街づくりへの取組み等よろしくお願いしたい。 

⚫ ショッピングモールなど 1日過ごせる施設が欲しい。 

⚫ 下堀町地区に遊具がある公園とドラッグストアが欲しい。 

30歳代 

⚫ 鹿屋市長の意識改善。 

⚫ 産婦人科（出産できる）の増加。 

⚫ デジタル化を進めすぎても高齢者が多く住んでいる鹿屋市ではついていけない

人も多数いることから、このアンケートのようにデジタル化に一本化せず、選択

が出来るようにしてほしい。（現に 60 代の母でさえデジタル化についていけな

いと言っている） 

⚫ プレミアム商品券は本当に助かるので、今年以降も続けてほしい。購入できる冊

数を増やしてほしい。 

⚫ だいわ跡地の活用化。（イオンなどを入れる） 

⚫ 大隅広域公園の遊具・周辺施設を充実させてほしい。 

⚫ 観光で吾平山陵に案内しても食事や買物(お土産も)するところが無く不便。 

⚫ 劇団やミュージカルなどの誘致をお願いしたい。 

⚫ 住む家が現代的で綺麗。 

⚫ リノベーションが自由にできる。 

⚫ 賃貸でも内装を自由にしてもよい。 

⚫ 映画を色々なものに入場特典付きのものを主軸にしてほしい。１本を推しじゃ

なくても、近くで映画が見られるのは利点になると思う。 

20歳代 
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⚫ 音楽・お笑い芸人は人を集める。そのための催しとかしてほしい。 

⚫ 最近家を建てた時にコンパクトシティについて知ったが、補助金の地域があま

りにも限定的だし、決まったハウスメーカーの分譲ばかり推進しているのか

な？と思って少し不平等さを感じた。コンパクトシティ運営そのものはとても

いいと思うが、買い物するところが近くない地域もあるので、長い目でみて、自

分が歳をとった時に「便利な街」になっているのかはとても気になる。 

⚫ リナシティは遠いので滅多に行くことはない。 

⚫ 図書館や文化会館はもっと遠いので、滅多に行くことはない。 

⚫ 高速道路が通ったけど交通が行くにしても来るにしても時間がかかる。 

⚫ だいわがなくなり、子供を遊ばせる室内がないので保育園が休みの日に過ごせ

る場所が少ない。あそ VIVAも利用するが、駐車場が遠いし人数制限やネット予

約など利用しづらい。 

⚫ 他県から転勤で鹿屋に来て２年になる。大きな公園等、子供達の遊ぶ場所がたく

さんあり、いい町だなーと日々感じている。鹿屋市というよりかは県に対してで

はあるが、子供の医療費の支払いを窓口でして後に返ってくるという制度(やり

方?)に驚いた。早く他府県のようになればいいなと思っている。あと図書館も新

しく、もう少し明るい感じの親子連れ(小さい子・乳幼児)も行きたくなるような

空間になったらいいなと少し感じた。 

⚫ リナシティは必要性が無い。 

⚫ 車社会の鹿屋市なのに、道路が悪い。新しい道路を作ってほしい。 

⚫ 夜間ジョギングをしている方に、反射タスキの協力をお願いしてもらいたい。運

転時危ない。 

⚫ 自転車の逆走が目立つ。 

⚫ 大型施設がほしい。(大型ショッピングモール等) 

⚫ 鹿屋市への定住促進に関すること、人口減少社会において取り組むべき事につ

いての意見である。 

⚫ 子供を二人目が欲しくてなかなか授かれず、鹿屋市内の病院にて不妊治療を２

年以上している。人工授精までは鹿屋市内の病院で出来るが、体外受精になると

他の市(都城市や鹿児島市)に通院しなければならず、通院がとても大変になる

かと思う。鹿屋市内の病院でも出来る病院があったら、とてもありがたいのにと

思う。 

⚫ 18歳未満の子供の医療費(窓口)の免除を、早急に実現してほしい。 

⚫ 人口減少対策として、市への定住促進のためにも雇用の拡充に力を入れてほし

い。 

⚫ １日親子で楽しめる複合施設があったら良いと思う。 

⚫ コンビニにもおむつを替えるスペースがあってもいいと思う。 

⚫ 子供などの施設を増やしてほしい。 

⚫ イベント行事を親子向けで増やしてほしい。 

⚫ 病気などで食事制限されている人への対応でカロリーオフやたんぱく質が取れ

30歳代 
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るお店などを増やしてほしい（健康食品の販売、レストラン等）。 

⚫ 空き家のリノベーション販売。 

⚫ 小児科での待ち時間が長いため、先生を増やすなど。 

⚫ 通学路を増やしてほしい。 

⚫ 事故が多いところの信号設置。 

⚫ 鹿児島市のりぼん館（児童館）のような場所があると良いと思う。リナシティも

そのような場所になると良いのでは？！５、６年の中で一度も使用したことが

ない。 

⚫ 子供たちが過ごしやすい環境を作ることが定住する一つの条件だと思う。その

ために医療費の窓口負担をなくし、家庭への金銭不安をなくすことで、他への消

費につながり地域活性になると思う。また全国最低賃金ランキング 40位とトッ

プクラスの低賃金であることから、地元に残る若者が減少する理由だと考える。

その為にだいわ跡地を早期活用し雇用を作り人が集中する場所を作ること、公

共交通機関をデジタル化することで利便性を高め、人が行き来できるインフラ

整備が地域の活性化、また鹿屋市への定住者増加へのきっかけになるのではな

いかと考える。また、鹿屋航空基地を活用した雇用作りに着手すれば良いのでは

ないかと思う。 

⚫ 商業施設を増やしてほしい。 

⚫ 飲食店は多いと思うが、洋服などを買うようなところがものすごく減っていて、

買う際は鹿屋以外になってしまうので、鹿屋の経済をよくするためにもイオン

みたいな施設があった方がより良い市になると思う。 

⚫ リナシティをもっとより良いものにできると利用する人も増えて良いと思う。 

⚫ アンケートをすると何かもらえるとかだともっとやる気が出るので、検討をよ

ろしくお願いしたい。 

⚫ 若者の人口が増えるように考えてほしい。国分のように京セラ、sony 等の高給

で大人数が働く職場があれば人口増加、それに伴い商業施設等の必要性も高ま

り街が活性化し税収も増えると思う。あくまでも素人考えだが。 

⚫ 一つの施設内で全ての買い物が完結できるようにしてほしい。子連れでスーパ

ーや服・日用品など梯子するのが大変。 

⚫ 雨天時に子供が遊べる施設を増やしてほしい。 

⚫ 田が多い地域の大きな用水路に子供が落ちないように工夫をしてほしい（通学

路になっているところは危険）。 

⚫ いつも鹿屋市の為にご苦労様。ありがとう。 

⚫ 人口減少を止めるには、まず鹿屋に住みたいと思えるような施設を作ること。

（若者を意識して）例えば、ラウンドワンを作ったり、観光名所となるものを作

ったり、バラとかではなく若者を意識して！！そして、鹿児島市との交通の利便

性の向上（一番は電車の復活、例え利用者が少なくても、それは「鹿屋」に原因

があるわけで、電車をなくす理由にはならない）、交通と同時に子育てしやすい

街へ。（先ほども書いた 18 歳までの無償化やおむつ等の毎月配布）あとは、他

30歳代 
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県・他の市の良いところを真似する・参考にするのもよいが、鹿屋に「しかない」

ものを作ってほしい。 

⚫ 子育てをしていて、用事がある時に少し見ていてもらったり、習い事の送迎をネ

ット等で気軽にできるシステムを作ってくれたら助かる親が多いと思う。現在

社会福祉協議会にもあるようだが、電話であらかじめ予約してだと、気軽さには

欠ける。市でサービスがあるといい。 

⚫ 図書館にカフェや遊べるスペースが少しあると、子供が本で調べ物をしている

間等に、親も充実した時間を過ごせる気がする。（都城市図書館みたいな）また、

利用するきっかけにもなると思う。 

⚫ 鹿屋市が大好き。ありがとう。 

⚫ 図書館が大好きである。たくさんの本があり、綺麗に保ってくれてありがとう。

これからもたくさん家族で通いたい。 

⚫ 地域の公園の遊具を安全に配慮した上で増設、または新設を検討してほしい。 

⚫ 鹿屋市から今月価格高騰などの支援で子育て世代へ子供 1 人につき 1 万円の支

援ありがとう。すごくありがたい。でも子育て世代に関わらず価格高騰などで大

変な人はもっとたくさんいると思う。非課税世帯やひとり親世帯、生活保護の方

への支援は国からもたくさんあるのに、そのほかの世帯に何もないのは残念で

ある。鹿屋市から該当しない世帯には、燃やせるゴミの袋を配布したりするとい

う小さなことでもいいのでしてほしい。非課税世帯やひとり親世帯の人たちが

高級車に乗ったり車を何台も乗っていたりブランドもので着飾ったりするのを

見るとなんだか腹ただしく思う時がある。ちゃんと申請しているのかな？なん

て不思議な気持ちになる。少しでも市民の皆さんが平等にあるというのがあれ

ば嬉しい。 

⚫ 未就学児の医療費窓口負担ゼロにすればいいのにといつも思う。振り込む手間

が省けるのにと思う。 

⚫ 公園の使い方の見直しや、遊具の点検をしてほしい。小さい子供（赤ちゃん）で

も遊べるようにきれいな芝生を増やしてほしい。 

⚫ 雨の日でも遊べるような安全な施設があるとよい。 

⚫ 鹿屋市も出産祝い金制度があるとありがたい。 

⚫ 特定道路で発生している通勤ラッシュ、土日渋滞の解消や緩和。 

⚫ 降水量が多い時に水没してしまう道路の解消(札元地区)。 

⚫ 結婚祝い金など現金ではなくても新生活を始める時に、鹿屋市で使える商品券

などあれば良かったのにと思った。 

⚫ まだ鹿屋市に来たばかりでまちのことや政策などがあまりわからないが、この

アンケートを機に政策を調べたりまちづくりの取り組みに興味を持ったりする

ことができた。質問された項目について今後は意識し、改善策も考えてみようと

思う。 

⚫ 学校給食の無償化。 

⚫ 低所得世帯への給付金だけでなく全体的な給付をしてほしい。 

30歳代 
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⚫ 子供の医療費の窓口負担を無くしてほしい。 

⚫ ４月に転勤で鹿屋市に来たが、その前に東京から鹿児島市内に転勤で来た時に

はウェルカムパスポートという、期間は限られているが、無料で水族館や動物

園、施設に入れるものをいただき、すごくいい制度だなぁと思った。せっかくだ

から行ってみよう！という気持ちになった。鹿屋でもそういうものがあればよ

かった。 

⚫ 鹿屋市全体が公害かと思うほどのにおい(堆肥、下水？のような)がするのでそ

れをどうにかしてほしい。住んでいる家のまわりに畜産関係の何かがあるわけ

でないのに、いつも臭い。換気扇をまわすと逆にそのにおいが入ってきて家の中

までもが臭くなるのが耐えられない。駐車場にとめている車の中もにおいが入

ってきてくさい。洗濯物も外に干せない。そのにおいで体調も気分もとても悪く

なる。元々鹿屋市内に住んでいる方々はそれに慣れているのでしょうか？何も

感じないのでしょうか？言葉が悪いが、よく家を建てて永住できるなぁと思う

ほどである。 

⚫ 暮らしていく分には、病院やスーパーなどしっかりあって十分だと思うが、若者

達はどこで遊んでいるのかな？と思うほど何もない。鹿児島市内に行くにもフ

ェリーや車じゃないと移動もできないので、イオンなどの商業施設を作ってほ

しい。(ショッピング、カフェ、映画館などあるため)難しいかとは思うが、土地

が十分にあればコストコや IKEAなど。 

⚫ イベントがある時に鹿屋バラ園にも行ったことがあり、すごく素敵なところだ

なぁとは思ったが、一度行けばいいかなと思ってしまう。(バラが時期じゃない

と咲いていないのでつまらない)そのうちつぶれてしまうのでは？と心配にな

った。せっかく素敵なところなので、バラ以外の植物も植えるとか、カフェを充

実させるなどしたらいいのでは？と思った。 

⚫ 保育園入所に関する時期。 

⚫ 鹿屋には美味しいものもたくさんあるし、いいところもたくさんあるのはわか

るが、やはり「鹿屋何もないよね」と思うことが多い。都会にない魅力を発信し

つつも、都会のように子どもから大人まで楽しめる施設が増えたらいいなと思

う。 

⚫ 現在、夫婦で鹿屋に住んでいるが、移住支援・子育て支援・住居購入支援など近

隣の他市町村と比較し、手薄な印象がある(鹿屋出身だが、近隣他市町の支援に

魅力を感じ、住居購入の際に移住も考えた)。 若年夫婦・子育て世帯に対する支

援が住みやすいまちの構築につながるのではないか。 

⚫ 人口減少については「鹿屋がつまらない街である」という理由しかない。 

⚫ 仕事も給料 14万で満足しますか？イオンに遊びに行くのに他県まで走らないと

行けない。遊びの場がなければ出会いの場もないよね?今はスマートフォンで便

利になった分、不便なおかげであった出会いは無くなっている。 

⚫ ひとり親世帯や非課税世帯ばかりが支援され裕福な暮らしができてきて、税金

を納めている方がバカみたいに感じる。子どもが欲しかったけど、いろんな事情

30歳代 
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で諦めた人達もいる。子育て支援や高齢者ばかりの優遇も納得いかない。 

⚫ 他の都市に比べて、ゴミ袋も高すぎる。 

⚫ 鹿屋の広報誌は自治体に所属しないともらえないのか？各世帯に配るものでは

ないのか？なにも鹿屋の情報が入ってこなくて困っている。必ず、全世帯に行き

渡るようにしてほしい。 

⚫ 鹿屋市は交通機関も不便で、古くて危ない建物も多いが、その辺りもどうにかし

てほしい。 

⚫ 椅子にふんぞり返って座り、偉そうにしている現市長さんをお見かけした時か

ら、鹿屋市への希望がなくなった。お給料に見合った仕事をしてほしい。もっと

一般市民の生活をちゃんと見てほしい。 

⚫ このアンケートがただの市民の声を聞いています的なパフォーマンスでないこ

とを信じている。 

⚫ 非常食等の購入ができる店舗を見えるようにしてほしい。また防災関連用品の

購入にあたって市民に補助をしてほしい。 

⚫ ACP（将来の医療及びケア）普及活動に尽力してほしい。 

⚫ 飲食業の企業誘致に力を入れてほしい。 

40歳代 

⚫ 鹿屋市であるイベントを検索したら、どこでいつどんな事があるという事がわ

かればいいなと思う。花火大会や大きなイベントはわかるが、小さいものは市が

管轄ではないので出てこないのかなとは思うが…。 

⚫ 市内から引っ越してきて、教育への温度差が激しいと感じた。住民の伝統等もあ

るが、習い事さえ経営が続かず子供の可能性が変わってしまう。市が補助経営す

る基準など設けて幼児教室や文化的習い事の教室を充実してもらえたら経営者

も増え、子供の未来もまた開けるのにと３年間で何度も思った。 

⚫ 人口に対して公園など子供が遊ぶ健全な場所が少なすぎる。雨の日等大変。 

⚫ 在宅ワーク、短時間勤務可能な会社が増えれば子育てしやすく移住者も増える。

ネット整備を支援してはいかがか。 

⚫ 鹿屋市は色々なことに取り組んでいて素晴らしいと思う。毎日お疲れ様。 

⚫ リナシティ内に人が集まるような使い方、また役所の支所的なものができれば

良いと思う。 

⚫ 人口減少の対策を行ってほしい。 

⚫ 図書館を新しくしてほしい。読みたい本が少なすぎる。読書するスペースも少な

い。佐賀県の武雄図書館や宮崎県都城市にある図書館・鹿児島市のセンテラスに

出来た図書館・さつま川内市に出来る図書館など全部羨ましい。せめて、勉強や

学習が出来るスペースと、一般の方が読書したり子どもが遊びながら絵本を読

んだりするスペースを分けることができるような図書館が希望である。 

⚫ リナシティやだいわ跡地などに、都心部では主流の商業施設(例 スタバ、イオン

モール等)が立地されていると鹿屋市に行こうという人も増えるのではない

か？ 

⚫ 結婚して鹿屋市民になり８年がたつ。車の渋滞があまりないのはうれしいが、観
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光できる所などはあまりない気がする。何もないのが魅力かもしれない。同じよ

うな店が多く、イオン等があれば便利で人も集まってくるのでは？大きなパチ

ンコ屋ではなく商業施設が欲しかった。 

⚫ 「かのやライフ」をダウンロードしているが活用していない。 

⚫ 出産できる場所は少ないが、支援施設や公園も多く、子育て、遊びに関してはと

ても充実していると思う。 

⚫ いつもお仕事お疲れ様。市民のために日々ありがとう。私は鹿屋しか知りません

が鹿屋が大好きなので色々意見を書き留めたいと思う。 

【リナシティ】 

せっかく市の中心部にあるのに、活用しきれていないと思う。一階のテナントが

来店型の職種ではない業種もあるので、人が集まれていないと思う。私はホール

などをよく利用しているが、市民の中には一度も入ったことがないという方も

多いのでは。市の中心地にある建物なので、業務を担い、多くの人が集いやすい

施設になってほしいと思う。鹿屋の方々はマイカーを使う生活なので、ピットと

ハローワークの駐車場ですら少ない、遠い！と思っている方は多いと思う。そも

そも建設時に、リナシティのキャパと駐車場のバランスが合致しない。バスの乗

り入れが今一つ、というのがあると思う。二階に社会福祉協議会があるが、そも

そも体が不自由な方々、子連れの方が二階に行くのはハードルが高いのでは？

もっと寄りやすい方が良いのでは？ 

【鹿屋市図書館、文化会館】 

今ひとつ中心地から離れているので、交通手段を確保してほしい。学生が集ま

るイベント・高齢者が集まるイベントなど、ピストンバスを活用しては？ 

【住みやすい街づくり】 

中心地の道路は整備されていると思うが、歩道は車いすやベビーカーが通り

づらい。段差に引っかかったり十分な広さが無かったり。ぜひ職員の皆さん、ベ

ビーカーや車いす等を押して走行してほしい。また、自転車の街をアピールして

いるが、自転車と歩行者の事故も起こらないような街の整備も進めてほしい（自

転車に乗る方への安全啓発活動、ヘルメットや保険加入なども十分に）。 

【子育てしやすい街づくり】 

西原にハグテラスがあるが、どのように効果があるのか不明（子育てに良い環境

を充実させることには大賛成）。西原台小学校区の児童生徒数の推移等で効果が

あるのか、あるのであれば他の地域へ拡充する検討の余地はないのか？ 

【高齢者に優しい街づくり】 

子育ても大事、高齢者も大事。コロナで世代間の交流が制限されてしまったこ

とは非常に残念だが、若い世代と上の世代を交流させることが、結婚・出産・定

住・流出減少につながると思う。一階は高齢者向け世帯、二階以上は若い世代の

住宅を設置しては。程よい距離で高齢者が子供たちの見守りをすると思う。長期

的にやっぱり鹿屋が好きだ。お世話になった周りの方のためにも鹿屋で働きた

いという人が増えるはず（一度は出て行ったけどまた帰ってくる）。 
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市営住宅・県営住宅・公務員住宅（県、国）などの相互活用はできないものか。

相互の公営住宅の一階部分を高齢者向けに貸し出す等できないものか（市も国

も財政は厳しいはず。新たに箱物を作るというのは財政的にも厳しい。限られた

予算内で「ある」ものを活用する。空き家のままであれば建物は廃れるばかり）。 

⚫ 専門科の高校で技術を習得できれば生きていく力になる。もっと職人の間でも、

ベテラン世代から若い世代へ技術の習得を行うつながりが必要。産業物も鹿屋

には山の恵みも海の恵みもあるので活かせると思う。またデジタル化も進む中

で若い世代から上の世代へ教えてもらい（お互い知識の交流）、一方的でないつ

ながりができるのでは。例えば、霧島市（京セラやソニーの大企業、在宅勤務の

多い人等）で働いている方を輝北方面に呼び込むチャンスではと思っている。 

霧島より地価が安いため広い家を建てられる。在宅ワークスペースも作れるの

では。輝北方面在住して子供たちは自然を感じて育つことが出来る。週末は家庭

菜園（休耕地や使っていない畑の活用。高齢者による農作業のアドバイスや管理

など。高齢者にも役割を）。市民は勿論、市外の方にも「昼間はウナギや、生け

簀、農場見学。夜は星の勉強（宿泊して）、翌日は平和の学習＆バラ満喫」鹿屋

再発見ツアーとか（私は鹿屋市のライバルは霧島市だと思っている）。 

⚫ 交通事故の少ない鹿屋も願いである。どうしても高齢者ドライバーが多く、また

バイク通学、自転車通学も多い。免許返納をしやすくするためにも公共交通機関

の拡充、走る店舗（ママさん号）の拡充、事故多発現場の見直しなど、警察や県

とも連携してほしい。（免許返納後の外出の手段としてシルバーカーの充実、免

許講習などで、シルバーカーを体験できるようしておくなど） 

⚫ 鹿屋にはイオンもスタバもないけれど、それ以上のポテンシャルがあると思う。

既にご対応・ご検討済の案かもしれないが、一緒に頑張りましょう。 

⚫ 老朽化した空き家対策。 

⚫ 景観対策。 

⚫ アーケード街、シャッター通りの有効活用・活性化。 

⚫ だいわの跡地利用対策。 

⚫ 鹿屋市には、ばら園があり「ばらの町かのや」と言うのであれば、もっと町のあ

ちこちにお洒落にバラを植えてほしい。バラが難しいのであれば他の花でもい

いので、たくさんの花で県外の方を迎えてほしい。(高速出口などは特に) 

⚫ 大型の商業施設がほしい。現状では鹿屋市民は皆、鹿児島市内や都城、国分等鹿

屋以外で買い物をすると思う。 

⚫ 鹿屋市の名物などを集中的にアピールできる場所。（道の駅など） 

⚫ 観光マップの充実。 

⚫ 結婚祝手当、移住してきたが、41歳のため支援が無かった。 

⚫ 水の塩素が合わなくて、頭痛・のどの痛み・しびれ・湿疹ができ、生活し辛い。 

⚫ バスの利用、交通の便は厳しい。 

⚫ 医療機関の時間延長、19時までのところ。仕事終わりに行けるところ。 

⚫ 障がい者支援、活用しやすいよう案内等を。 
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⚫ 地域イベント、文化祭、農業体験など。 

⚫ 信仰の自由、どんな宗教も受け入れ。 

⚫ 鹿屋市に住んで今年で３年目になる。引っ越してくる前に持っていたイメージ

よりも、実際住んでみてから感じる事には差があり、買い物や子供を遊ばせる場

所も多く暮らしやすい街だと思う。なかなか難しいことかもしれないが、観光産

業でかのやばら園の他に、もう一つぐらい強力なものがあれば、より一層魅力的

な都市に発展していくのではないかと思う。 

⚫ 今後、農畜産業など、一次産業の担い手が減っていく中で鹿屋市が打ち出す指針

が日本の将来を占うといっても過言ではないと思う。 

⚫ イオンタウンみたいな大型商業施設などを作れば、定住・雇用などに繋がってい

くと思う。遊ぶところなどが少ないと思う。 

⚫ 公園はたくさんあり助かるが、雨の日に遊ぶ所がなく不便である。商業施設を作

ってほしい。市外で遊ぶ事が増えるのはもったいない。 

⚫ 病児保育を数カ所作ってほしい。以前は子供優先で考えていたが、物価が上がり

仕事をしないと生活が苦しい。 

⚫ 息子がサッカーしているのでサッカー場を作ってほしいと思うが、現在大隅の

大会でよく使われる「西原陸上競技場」フィールドとトラックの間に段差があっ

て、段差というかしきりというか…。陸上競技をするには問題ないと思うが、サ

ッカープレーヤーにはとても危険な場所になっている。サッカーは激しいスポ

ーツなので本当に怪我につながるのではないかと、毎回ヒヤヒヤしながら観戦

している。陸上競技場をサッカー場として使用するのであれば、一度視察に行っ

て安全性を確認していただきたいのはもちろんだが、他にサッカーできる施設

がないのも現状である。スポーツを楽しむ子供たちが、安心安全に活動出来る場

を増やしていただきたいと願っている。 

⚫ 子育て支援の充実化はもちろんだが、一人世帯への住みやすさ、暮らしの保障に

も目を向けてほしい。孤独な人達がいなくなりますように。 

⚫ 子育てに関しては、児童発達支援や放デーの事業所がたくさんあり、支援を必要

とする子・親にとって大変助かっている。 

⚫ だいわが無くなって、次はどうなるのか気になる。 

⚫ 大型ショッピングモールが欲しい。 

⚫ リナシティでのイベントはたびたびあるが、それ以外でもっと店舗等が入れば

良いなと思う。せっかくあるのにもったいないと思う。 

⚫ 子供が勉強できる明るい図書館やちょっとしたカフェ等がもっとできればいい

なと思う。今の図書館は遠いというのと、カフェ等は混んでいて休日入れないの

で。楽しめるイベントを月一くらいで行ってほしい。(今行われているリナシテ

ィのイベント等を月一くらいで) 

⚫ 鹿屋の魅力をもっと！休みの日なども市外に出ることを考えると、大型スーパ

ー等の誘致をもっとして経済を豊かに。利便性よく、楽しめる街に。特産物に特

化した商品を前面に出してみては？ 
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⚫ 日中、仕事で時間が取れないため夜間にウォーキングしている。国道 269 号線

沿いを歩くが、街灯がないため 21時頃でも真夜中のような雰囲気である。たま

に車は通るので明かりはあるが、国道沿いの街灯は必要と感じる。防犯上もだ

が、活気がなく寂しい。鹿屋市外の出身者が周囲に多くいるが、街灯の少なさに

びっくりしている。まだ十分に使用できると思われる既存施設の建替えも魅力

化のため大事かもしれないが、安心して暮らせる町づくりに貴重な税金を使っ

ていただけたら有り難い。 

⚫ 教育の現場でもデジタル化は目まぐるしく変化しているが、高校２年生で iPAD

を各自準備すると聞いている。将来の大学進学等で多くの費用がかかるため、負

担が大きいと聞いている。小中学校のように、高校３年生まで準備していただけ

ると有り難い。 

⚫ 結局、旧鹿屋市の地区だけ整備されているよね？地方は置いてきぼりである。衰

退の一途をたどっているようにしか見えない。リタイア後鹿屋に住み続けるか

どうかと言われたら利便性の良いところに移住するかもと考えている。旧鹿屋

地区の若い人向けのまちづくりは頑張っているように見えるが、高齢者の住み

やすいまちづくりはどうでしょうか？介護が必要で施設入所したいといっても

施設は十分にあるか？介護認定をシビアにして調整していないか？在宅介護の

サポートももう少しあってもいいのでは？と思う。特定の地域だけ整備されて

いるようにしか見えない。若い人は旧 3 町にもいる。その人たちが流出せず定

住して子育てしやすいまちづくりにもう少し力を入れてほしい。 

⚫ 子育て支援について、現在の保健センターの場所は市街地から少し遠く、駐車場

も不便である。また子育て支援について、相談しやすい環境を作ってほしい。 

現在の保健センターのすぐ横は崖で、大丈夫なのか? 

⚫ リナシティに行くことは少なく、もっと利用機会が多くなる施設を入れてほし

い。また、くつろぐスペース等もあればと思う。 

⚫ 図書館や文化会館は、雰囲気がいい場所である。立地が不便という声もきかれる

が、私は近いのであまり感じない。蔵書は増やしているのでしょうか? 

⚫ 健診のあり方について、他市町村はじっくり話を聞き、フォローの丁寧さがあ

る。鹿屋市も丁寧なフォローが出来る体制について考えてもらいたい。 

⚫ 周りから「鹿屋はいろんな場所があっていいね」という声が増えてきた。主には

食に関することである。鹿屋市の食材について、もっと知りたいと思う。料理家

の方に、食材を使ったレシピや教室など参加したりできる機会があるとうれし

い。 

⚫ 休日を楽しく過ごせる場所を作ってほしい。大型商業施設やテーマパーク等。 

⚫ リナシティの活用がないような感じがする。スポーツジムのことは気になるが、

どんな感じか(料金など)手続きなどは知りたいと思う。 

⚫ 子供の通学路。子供達の遊ぶ公園までの道路の歩道の整備を進めていただきた

い。通学路は市道でない場所もあると思うが、国道、県道、市道で歩道の確保を

進めてほしい。霧島ヶ丘公園で行われるイベントに子供たちも集まるが、歩道が
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なく、車の量も多く、カーブもあるのに見通しが悪い。土日に子供を連れて坂を

自転車で登る事があるが、サイクリング、ランニングや散歩をしている人もい

て、危なく感じる。夜間のイベントで花火など終わった際にいっせいに帰り出し

た時など危ない場面が見られた。整備されるとスポーツのトレーニングコース

にも最適だと思う。３方向のアクセスができ、アップダウンもあり、それぞれ違

ったコースを楽しめて良い場所だと思う。実際に高校時代に部活のラントレー

ニングで利用していたし、現在もボクシング選手や、レスリングキッズ選手も利

用してると聞いた。利用者も多い公園のアクセスルートの強化を進めていただ

きたい。 

⚫ リナシティの活用がもったいないと思う。難しいとは思うのだが、人々が中心街

から離れてしまっているので、活性化できればもっと面白い街になるのでは？

と思う。長年住んでいるので、昔は商店街等に行く楽しみもあったが減ってきて

いる。寂しいことだなと思うが、これも時代の流れなのかとも思っている。魅力

ある街になれば、人口も定着、安定するのでは？長年住んでいる人は大なり小な

り町に対しての愛着はあるので、商店街付近は再復興すれば何か違うのかなと

も感じる。かといって何か案があるわけではないので、それが申し訳ない。 

⚫ 私は、地元民だが古い慣習など新しく居住する方々に押し付けるような感じが

する時が多々あるようなきがする。町内会制度や地域密着型のコミュニティも

大事だとは思うがそれでは、若い方々は、離れていく一方だと思われる。時代を

考え広く浅い誰でもいつでも参加できるようなフランクなコミュニティ作りも

大事ではないかと思う。 

⚫ ゴミ袋の指定廃止。 

⚫ ゴミステーションの管理法。 

⚫ 通学路の整備。 

⚫ 高齢者の運転免許証返納対策。（返納後の交通手段等） 

⚫ 中学校、児童数均等化対策。（新校設立や校区変更、スクールバスなど） 

⚫ 高齢者の買い物・病院などへの交通手段などに関して、便乗・相乗りなどの足が

欲しいと感じる。 

⚫ 子育てに時間もお金も必要。もっと子育て支援に力を入れてほしい。給食費や授

業料などの負担も減らしてほしい。 

⚫ 税金が高い。 

⚫ 子ども手当の検討。 

⚫ 2023 年９月に転入した。鹿屋市のプレミアム商品券を申し込んだところ、後日

電話をいただき我が家は対象外であると言われた。日々の買い物は鹿屋市でし

かしないので、とても残念だった。改善していただけたらと思う。 

⚫ 良い点は健康プラザをよく利用しているのだが、いつもきれいで利用しやすい。

飲食店が複数あったり、休憩スペースがもっと広かったりすると利用者もます

ます増えると思う。年配の方々が健康のために来ているとよくおっしゃってい

るが、利用者同士のコミュニケーションも多いのでゆっくりできる場所がある

40歳代 



年 代 自 由 意 見 

 

と楽しみも増えると思う。 

⚫ あと横浜 DeNAベースターズの大和選手の自主トレをもっとアピールすると観光

客が増えると思う。 

⚫ 鹿屋市は優しい方が多く、素敵な街である。 

⚫ プロスポーツチームがあるが、市民に浸透していないと感じる。もう少しファン

作りを支援しても良いと思う。試合の中継や成績の報告など。 

⚫ 鹿屋市の強みは山や川、海、全て揃っている自然豊かな所だと思う。特に山に関

しては、霧島と同じぐらい魅力的だと感じるが魅力が埋もれている。もう少し

PRしても良いと思う。 

⚫ 農業に関して、畜産振興は大事だが環境配慮は必要不可欠。新規定住者を迎える

にしてもトラブルになりやすい部分。糞尿処理や悪臭対策など農家への指導連

携強化を図ってほしい。農薬散布に関してドローンなどで行う事例が多くなっ

てきたが、近隣への飛散が気になるし、イメージが悪い。スマート農業を推進す

るのは結構だが、トラブルがあった時の相談窓口は必要と感じる。 

⚫ 鹿屋市に住んで 20年以上になるが、物価はまだまだ安いほうで住みやすい。近

隣の方が敷地内でゴミ、畑の草など燃やすのが迷惑である。 

⚫ 1人で双子を連れて出かけることが多いが、二人を抱っこしての移動は難しく、

ベビーカーを使わないといけない。双子用ベビーカーは大きいので駐車場によ

っては近くに置けない場合もある。他県では多胎児の場合優先駐車場利用証の

利用が３歳ぐらいまでのところもあるようだが、鹿屋市でも実施していただき

たい。県プラのあそ VIVAを利用しているが、遠回りをしないといけなかったり、

スロープの入り口にバイクが入らないようにとコーンを置いてあったりで不便

である。支援センターを利用したいのに、支援になっていないのではと感じる。

良い方向で対策をお願いしたい。 

⚫ 自然が美しいまちづくり。 

⚫ リナシティ等でのカップリングパーティ等を実施する（夜、昼でも）。また野球

好き（ソフトバンク等、大谷とか）・サッカー好き・音楽好き（C&K、長渕、AI、

鹿児島出身）などのサークル活動（募集）を行う。あとモニターを設置し、プロ

ジェクターに（C&Kとか）土曜日を基準に投影し、飲食出来たら最高（毎週開催）。

周りに飲食店があるので映画館の感じで。センテラス天文館でもサッカーでか

なり盛り上がっている。 

⚫ 鹿屋ばら園、イベント開催の際業者の方の車の搬入の道が１本しかなく渋

滞！！あるのか分からないが、ばらジュース・ばらソフトの販売。（インスタ映

えの為） 

⚫ 一日がゆっくりすごせる環境づくり。 

⚫ 鹿屋は自然がいっぱいで中心部に住んでいたら日常的に困ることなく暮らせ

る。休日を楽しめる場所が充実したらもっといいと思う。 

⚫ 教育支援（不登校の子どもたちに対する）がまだまだだと感じる。リナシティの

一角にそういう施設があってもいいのではと思う。 

40歳代 



年 代 自 由 意 見 

 

⚫ 学校の PTAも実質強制なのは良くないと思う。全国的には選択の余地がある。 

⚫ 図書館ももう少し開放的になったらとは思う。建替えが難しいのか？文化会館

もリナシティホールで代用できるのでは？ 

⚫ 高齢者の買い物支援、安価でタクシー会社が協力してやってくれたら免許を持

たない高齢者にニーズはあると思うがどうでしょうか？ 

⚫ よそから来た方を邪険にしないで受け入れる。高齢者も相手（特に若者や子ど

も）を尊重する。否定せずに町内会や PTAなどは任意にするなど、価値観をアッ

プデートしていったら、鹿屋に定住したいという若者も増えると思う。 

⚫ 渋滞情報の見える化。 

⚫ 図書館の本(新刊)の増刷。 

⚫ 業務スーパー手前の信号近くの道路標識看板の劣化がひどくみえづらい。 

⚫ 図書館の大幅リニューアル。建て替えも含め。図書館で調べ物、勉強をゆっくり

するスペースがないので都城の図書館を利用している。 

⚫ 18 歳以上は就職で残るか、進学の場合はほぼ市外に出るので出た人たちが鹿屋

に戻りたいと考えられる情報提供を小中高生に行ってほしい。 

⚫ 過疎化が進む一方のように感じている。 

⚫ 広報誌に力もお金もかけているようだが、市民に還元できるものでも外部にア

ピールできるものでもなく、もったいなく感じる。 

⚫ 図書館がかたすぎる。もっと若者やこども達がわくわくするような作りにして

ほしい。本もジャンルを増やしてほしい。携帯小説や漫画・雑誌や楽譜なども置

いてほしい。 

⚫ 市政について、街づくりに対してどの様な目的があるかわからない。 

⚫ 図書館は改修の必要性を感じる。 

⚫ まだまだ変な輩が散見されるので、治安の向上が必要。 

⚫ 高齢者による交通違反が多いので色々と高齢者に対する支援を考えなければ事

故が増える。 

⚫ 商業施設を建てないと若者は集まらない。 

⚫ 図書館がもっと気軽に行ける場所になればよいと思う。絵本コーナーに子供を

連れて行っても、静かにするようにと周りにかなり気を遣う現状である。 

⚫ 高齢者の買い物支援はぜひお願いしたい。ぼこぼこの車で免許更新に来ている

高齢者ドライバーが多くいる。現在は、違反のない高齢者ドライバーに関しては

実技が免除のようだが。個人の意見を鹿児島県警に訴えてもどうにもならない。

どうにかならないものか。親にも 80歳で免許返納してもらいたいと考えている

が、絶対に受け入れてもらえないと思う。まだ 10年あるが、今から説得する日

のことを思うと苦痛である。恐らく、高齢者の多い鹿屋市では多くの市民が同じ

考えをもっていると思う。免許返納してもよいと思える優遇があればよいが…。 

⚫ 他の都市と同じようなことをしているだけだと思う。飛び抜けた策を期待する。 

50歳代 
⚫ 市営住宅を入居しやすくして、もっと活用してほしい（空き部屋が多すぎる）。 

⚫ 大した職場のない低所得の田舎なのに、税金はどこよりも高い。 

40歳代 



年 代 自 由 意 見 

 

⚫ 市長を始め、役所職員の所得が他の市町村と比べて高すぎる。 

⚫ 健康でお金があるなら鹿屋から出ていきたい。 

⚫ 年齢的に鹿屋市民では先が見えないので死にたい。 

⚫ バス停(リナシティ 1階)の待合所が分かりにくい。「旅なび」と小さく書いてあ

り、旅行会社と間違えてしまう。「バス待合所」など一目でわかる掲示をしてほ

しい。鹿屋の玄関口でもある待合所は地元や県外の方が待っている間に休憩が

でき、ついでに大隅半島の観光スポットも知ることができる。そんな場所にして

欲しい。 

⚫ 垂水のキャンプ場の様に、高隈の自然を生かしたキャンプ場が欲しい。 

⚫ 鹿屋市新川町 283 番地 18（旧笠毛社会保険労務士事務所）から南に入った通り

がつづら折り道路で狭い。法面は木の根が露出し枝が伸び放題で折れて災害が

起こりそう。見通しが悪く、小学生や自転車通学の高校生を車で轢きそうになっ

た。道を広げるのが無理なら木の枝を払い、法面を覆うなどしてほしい。台風や

大雨の時、枝が折れたり法面が崩れたり住民も危険。死人が出る前に事故が起き

る前に対処してほしい。 

⚫ 転入者より転出者が上回っている。少子化で人口減に拍車がかかっている。この

ままでは町の規模も産業も衰退するばかりではと心配。 

⚫ リナシティはとても良い施設なので、もっともっと活用すべきだと思う!! 

⚫ バラ園の PRをもっとした方が良い。 

⚫ 道の駅が鹿屋市街地に出来たら、活気が出て楽しめると思う。 

⚫ だいわ跡地に何か出来ないか。 

⚫ リナシティの活用は早急な課題だと思う。温泉は高齢者の為と聞くが利用する

人がどれくらいいるのか疑問。店舗も少なくて魅力がない。 

⚫ もっと人が集まるような施設やイベント等を考えてほしい 

⚫ スポーツイベントを増やしてほしい。サッカーやマラソン大会など市外からも

参加ができ、幼児から大人まで楽しめるような大会を開いてほしい 

⚫ 鹿屋バイパスのひまわり公園のある交差点で、公園側から笠之原方面に向かっ

て信号を右折する際、特に夕方の混雑時は右折しづらいため矢印や時差式の信

号に変更してほしい。 

⚫ 学校での集団フッ化物洗口や、土曜授業、新たに始まった英語授業の台湾との交

流など、先生方の大きな負担となっていると聞いた。学校生活に馴染めない子ど

もや、子どもたちに寄り添う余裕が無い先生方を支援する教育行政を望む。 

⚫ 市民課の書類を書くスペースの電灯が薄暗く、視力の下がった者には書類の記

入が辛いため明るい電灯などに変えてほしい。 

⚫ 鹿児島市、霧島市、川内市などに比べ、鹿屋市の発展がみられない。人口減少が

多い。 

⚫ 商業施設、工場等の誘致を進めてほしい。 

⚫ 交通の便がとにかく悪い。何とかしてほしい。 

⚫ 吾平地区はスーパーなどが Aコープしかない。不便。 

50歳代 



年 代 自 由 意 見 

 

⚫ 将来、車の免許返納をしたら生活していけるのか心配。それに対しての市の施策

は期待できない。寿、西原だけでなく、ほかの地域でも困っている住民の為にバ

スの便やルートを増やして欲しい。 

⚫ 公共施設を増やして欲しい。 

⚫ 今現在魅力と言えるものが思い浮かばない。移住者が多くなるような対策が必

要。イオン等の商業施設を誘致しないと消費は他地区へ出るばかりである。 

⚫ 市民税が他の市町村と比べると高いと聞く、何か対策があれば良いと思う。 

⚫ 総合デパートがあったら良いと思う。 

⚫ リナシティの更なる活用 

⚫ 図書館の書物や施設の充実 

⚫ 免許返納後の高齢者の移動手段が田舎は無いので、もっと小型バスの立ち寄る

停留場を増やしてほしい。 

⚫ 余暇を楽しむ場所を増やしてほしい。 

⚫ 雇用環境の取組で若者の転出が減るのではないか。 

⚫ もっと高齢者が住みやすい街にしてほしい。父は免許返納後、自転車に乗ってい

るが、自転車で行ける範囲が決まっています。少子化の時代なので子供に面倒を

見てもらえる高齢者も少ないため、バスやタクシーなど何か優遇できるものが

あると良い。「くるりんバス」もルートから外れると乗りにくい。改善してほし

い。 

⚫ 産婦人科が不足している。産婦人科病院の充実。 

⚫ 商業施設（イオンモール、アウトレットモール）を建設することで人を呼び込

め、人口減少を止められるのでは。 

⚫ テーマパークや大学を建設する。 

⚫ 雇用の場が充実すれば、人口流出の減にもなる。 

⚫ 心はとても幸せだが、社会的には幸せと思わない。 

⚫ リナシティは無駄使い。若者が集まる、県外の人が来てくれる。地元の人が足を

運んでくれるような建物（ファッションビルにするなど）にしてほしい。 

⚫ 健康上買い物に行けない高齢者の方のために、「ママさん号」のような移動式マ

ーケットを設ける。割引付きで！ 

⚫ 鹿屋市に来たくなるイベントなどを毎年恒例的に開催。例えばコスプレホコ天

（高校生や中学生を参加）や、B級グルメフェスや、霧島ヶ丘公園で音楽フェス

など。 

⚫ 鹿屋市の「臭い」について、畜産は大事だが、臭いをどうにかしてほしい。畜産

だけの臭いではない。玉ねぎやネギもある。肥料や鳥加工工場の臭いもある。あ

らゆるところで火を焚くので、煙の臭いで洗濯物も干せない。ルールを決めてほ

しい。義務化するべき。 

⚫ 遊んでいる公園などをきちんと整備して、観光客を入れるくらいの目を引く場

所に変身させる。 

⚫ 本気で鹿屋市を替えたいなら、住民が気軽に提案できる街づくりをしてほしい。 

50歳代 



年 代 自 由 意 見 

 

⚫ 子育てへの支援だけでなく、高齢者扶養にも支援してほしい。 

⚫ 鹿屋は健康、スポーツに力を入れているのだと思うが、図書館など知的文化的な

興味を充せる場の充実も希望する。人間の多様性、多くの価値観を幼少期から肌

で感じることは必要であり、成人にとっても学びたいという気持ちを持ち続け

る場になるのではないか。 

⚫ リナシティの活用について。町の中心に建てたのに活気を感じない。駐車場も少

ない。 

⚫ 子育て世帯はいろいろな分野において無償化になり助成もあるが、物価が上が

って大変なのは子育て世帯だけではない。子供がいる家庭全部が大変なのでし

ょうか。近所では新車に買い替えている所も多い。もっとよく考えてほしい。 

⚫ 夜間当番医を増やしてほしい。年末年始は人が多く、発熱時の受診も困難。夜間

急病センターは診察まで４～５時間待ったこともあり苦情を言う方も数名い

た。スタッフも大変そうだった。改善してもらいたい。 

⚫ 介護認定や介護サービスを受けるまでに手続きが多く、介護される人やする人

も受けられるまでに疲れてしまう。もっと簡素化してほしい。 

⚫ 人口減少においてコンパクトな街づくり・病院・スーパー・市役所（出張所）を

中心とした居住地のまちづくり。 

⚫ 空き家を利用した再生を考えた政策。 

⚫ 子供たちを呼び込める政策。子供と親は一緒で親が必ずついてくる。 

⚫ ショッピングセンターのような複合施設ほしい。 

⚫ 世の中の流れとして、子育て世代にはとても手厚く、保育料や医療費の無料化が

進む一方で、高齢者の医療費負担増や介護保険料の値上げは続いている。若い人

は働き口もあり、それなりの収入もあるため、もっと高齢者に対する施策を考え

てほしい。年をとっても安心して住める街づくりをしてほしい。 

⚫ 正社員として働きたくても年齢的な面も含め非正規雇用になり生活が安定しな

い。中高年も正社員になれるような取り組みをしてほしい。 

⚫ リナシティ近辺に文化関係の施設を移してはどうか。 

⚫ 買い物支援のために運輸系の会社と連携してはどうか。 

⚫ 運転手の雇用環境改善を政策に盛り込んでみてはどうか。 

⚫ 空き田畑や空き家などを市が借上、事業として有効活用してほしい。 

⚫ 非課税世帯のみに助成金を出すのではなく、課税世帯も生活に困っているので、

同じようにするか、税金を免除してほしい。 

60歳代 

⚫ リナシティの活用をもっとしてほしい。歌謡ショーのようなイベントもしてほ

しい。 

⚫ テレビをよく見ます。面白い講演等があったら聞きたい。勉強もしたい。 

⚫ ショッピングセンターが欲しい。最近鹿屋は本当に落ちぶれて余計に活気のな

い町になったと感じている。 

⚫ 私たちが子育てするころのこども手当は第 3 子から 6 歳までだった。子供が小

さい時はお金はいらないと思う。中学生頃から必要になってくるので学校にか

50歳代 



年 代 自 由 意 見 

 

かる費用のみ無料にしてはどうか。 

⚫ もうすぐ年金をもらえる年になるが金額を聞いて驚いた。その額から色々な保

険や税金を引かれたら仕事をやめられない。長生きが怖い。 

⚫ リナシティはもっと若者が行きたくなるような店舗づくりをしてほしい。だい

わが無くなり他市町村から人が集まり買い物に来るような店を誘致してほし

い。 

⚫ 文化事業が少ない（コンサート、演劇、講演等）。 

⚫ デジタル化も良いが老人にはスマホやパソコン等の操作は難しいので、対面で

おこなうアナログな対応も残してほしい。 

⚫ ミサイル等が発射されても鹿屋市は地下施設がないので非難する場所が見当た

らない。地下シェルターを何か所か作るか、各家の地下室を作る助成金がほし

い。普段は備蓄品の保管場所として使う一方で、ダンスや楽器の練習場所として

貸し出して維持費に充てられたらと思う。 

⚫ 猫の殺処分数は鹿屋でも減ってきたか。可哀そうな野良猫たちは少しは減った

か。個人で近所の野良猫を保護して不妊手術を行うのも限界がある。野良猫を病

院に連れて行くのも大変なうえに不妊手術費用も高額である。ただ、「適正飼育

を」と呼びかけるだけでなくペットの適正飼育をするために、鹿屋市でもペット

の不妊手術の助成金を出してもらいたい。不妊手術をしなければあっという間

に増え、飼育崩壊や捨て猫が増えてしまう。 

⚫ 備蓄品（食糧）は賞味期限が切れる前に半額で市民に販売し、その売上金を次年

度の非常食購入の一部にすることは難しいか。より多く備蓄するために。 

⚫ 鹿屋福岡間の定期バス（物資と人を運ぶ）がほしい。 

⚫ 日本の人口が減少しているのに鹿屋市だけが増える道理に無理がある。現実か

ら目をそらさず、確実な行政をするべき。観光行政が行き過ぎてオーバーツーリ

ズムなどもってのほか。社会の急激な変化は無用。人間は誰でも生まれ育った所

に愛着があるはず。働き口等は必要だが、炭鉱町が閉鉱とともにさびれる様なこ

とは無い方が良い。先ずは市民の所得を上げることが出来れば沢山のことが解

決すると思う。多くの市民は納税以上のサービスは望んでいないと思いたい。 

⚫ 空き家対策で田舎への移住促進。 

⚫ 労働力不足等による公共交通機関の減便や廃止により、高齢化し運転免許のな

い方の買い物、病院等へ行く手段が乏しい。また、高校への通学手段も無く、保

護者は送迎のある私立高校への進学が求められる。誰でも自由に学ぶため、公立

高校への通学交通手段の確保をしてほしい。 

⚫ 子育て支援・教育などの支援を充実させてほしい。 

⚫ バラは育てにくく棘があり好かれない。ばらのまちというほど一般市民には浸

透していないのではないか。 

⚫ 事故を減らすための道路整備。 

⚫ どっ菜市場はできたが、充実した物産館がない。 

⚫ 細山田に県の農産物加工技術センターができたが、農林業であまり活用されて
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いないのでは、せっかくの施設があるのに（私は茶農家でただ忙しさに追われア

イデアもありませんが）、もったいない事だと思う。 

⚫ リナシティで誰でも参加できるオープンコンサート。 

⚫ バラの町だから、鉢でもいいのでバラの花をもっと町中に置いてみては。 

⚫ 地域のクリーニング(ゴミ掃除)作戦。子供からお年寄りまで参加の中で、コミュ

ニティが生まれる。地域の人と繋がりがないのが寂しい。 

⚫ 観光スポットを作る。PRする。 

⚫ 頑張れ鹿屋！！ 

⚫ 社会問題となっている高齢者による操作ミス事故（車）。早めの免許返納を呼び

かけられて返納した人もいたと思うが、昨今、運転手不足によるバス路線の減

便、廃止などで移動手段を持たない人はどうすればよいのか。 

⚫ 薩摩半島の企業誘致は報道でよく聞くが、大隅半島の企業誘致はどのような状

況か？ 

⚫ 大隅地域での農産物を志布志発のサンフラワーに積み込み、大阪市場に届けて

はどうか。 

⚫ 婚活パーティなどを積極的に開催してほしい。回数を増やしてほしい。回数が少

ないと参加する機会が限られ、出会いのチャンスが少ない。 

⚫ 妊婦・産婦の相談に乗ってくれる保健師の数を増やしてほしい。不安を抱えて過

ごすことは、子供の少子化へとつながると思う。 

⚫ 空き家があまりにも多く、これから先がとても不安。空き家を修復して貸家には

できないか。 

⚫ サンシャイン池崎さんとカンパチロウとのコラボで、鹿屋市をアピールしてほ

しい。カンパチロウはダンスがとても上手。 

⚫ リナシティの 1 階部分の空きスペースでフリーマーケットや、ソフトクリーム

などの店頭販売など、多くの人が行ってみたいと思えるようなイベントを増や

してほしい。 

⚫ 体験型農業用の農場を作り、多くの人に来てもらう。（NHK、ドキュメント 72時

間で岡山市の巨大な市民農園、540区画の農地が貸し出されている。利用料 1800

円／月、農機具も貸し出されていて小屋付きの農地もある。2024年 1月 19日に

放送された。） 

⚫ リナシティの広場にある水路を足湯にしてはどうか。多くの市民が集まると思

う。 

⚫ 市長の任期ごとに高額な退職金が加算されていくのは納得できない。何期務め

ても退職金は一律同じで良いと思う。 

⚫ リナシティは魅力を感じない。最初計画の時、年配の市役所の上層部の意見だけ

で建設したのでは？もっといろいろな年代の方や女性の考えを取込み図書館や

ハローワークも一緒にしてカフェなどもあったら老若男女問わず集えるのでは

ないか。 

⚫ 広報誌などみると多方面で、様々な取り組みがなされ積極的にまちづくりにつ
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いて動いて下さる様子、活気があるように感じる。 

⚫ 少し前から気になっているのは道路わきの清掃である。予算等はあるのか。以前

は盆正月といった節目前には歩道や法面の刈込除草等で綺麗にされていた気が

するが、最近ではそれも見られない。市外から来られた方に気持ちよく通ってい

ただけるように出来ないだろうか。自治会の道路清掃等、参加しているが、持ち

主のいない土地の大きな木など何とかならないかと。自治会の在り方と自治会

へのサポートなども併せてお願いしたい。 

⚫ 鹿屋市の医療機関は個人病院だけ。（現在は廃業している例が多すぎる）何故、

総合病院を設置されないのか？（市医師会等の圧力なのかな？）徳洲会が進出す

るときの例が良い例？現状、鹿児島市や都城市の病院へ紹介状を持って受診に

行っている。負担が大きい。早急に鹿屋市にも総合病院の設置が必要である。 

⚫ 広報かのやで文化会館とリナシティでの講演等をもっとアピールして、市民の

人に知ってもらい会場が満席になるように宣伝してほしい。12 月 17日にクリス

マス・キャロルを観に行きこのミュージカルに感動した。こういうミュージカル

を観て幸せになるのもあるのかなあ。次の「クラスアウト」も観に行くぞー。 

⚫ 図書館を町の中心にして文化を町の活性化として活かして欲しい。 

⚫ リナシティに運動施設（エルグのようなジム）や役所関係、レストラン等がある

複合施設にしてほしい。 

⚫ リナシティは官民複合施設にして、くるりんバスがリナシティを中心に一日に

何往復もするようになると、皆が複合施設で用事を済ませることが出来て助か

ると思う。現状では車が運転できなくなると生活が不便なので、鹿屋を出ていか

ないといけなくなってしまう人が多い。 

⚫ リナシティの映画は 1 本の上映期間が長く、何を基準に決めているのかわから

ない。子供向けが多い。 

⚫ スポーツチームのキャンプ。 

⚫ 買い物等ぶらっとする所がない。 

⚫ 大隅の豊かな自然・広大な土地・力強い農林水産業、そして歴史・文化・施設等

を十分に活かせば、住民が自信と誇りを持てるようになる。市政をさらに進めて

いってほしいと思う。 

⚫ 高齢化に伴う耕作放棄地や空き家問題について、相続しても維持管理が困難。行

政の介入・手助けが必要。 

⚫ 環境整備（ゴミのポイ捨て等）について、取り締まりや啓発活動の強化。罰金の

導入。 

⚫ 動物愛護について、犬・猫の避妊、去勢手術費用の助成等。 

⚫ 講演会・コンサート・ミュージカル等開催のさらなる充実 

⚫ リナシティでの上映本数を増やす。一期間に２本ずつ交互に上映するなど 

⚫ 道路白線の定期的な塗りなおし。消えかかっているところが多すぎる。 

⚫ 市民は税金を納めているが、何も還元されていない。他の所と比べてはいけない

が商品券を市民に配って少しでも買い物してもらう。子育て世帯、年金をもらっ
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ている人たちだけ給付金などもらっているが、それ以外の人も給付金を出して

ほしい。 

⚫ リナシティを建てた時点でダメ。まだ若者たちが行くような商業施設にしたら

よいのではないか。鹿屋に住みたいと思う人は少ないのではないか。 

⚫ 鹿屋市に住み 43年になるが、鹿屋の様子も変わってきた。私の住む所は新居が

建ち、若い人が多いが、子供が少なく子供たちの声が聞こえてこないのが寂し

い。現在国が子供たちに対し助成をしているようだが、鹿屋市も子育てがしやす

い町であってほしい。 

⚫ 現状、少子化に歯止めがかからない。抜本的な対策が必要。まずは大企業の誘致

(京セラ等)は喫緊の課題。その上で子育て支援や費用の厚い助成等、全国に例を

見ないトップクラスの対応を。税収を先攻して投入することで、後でプラスにな

る。(小中高の全額免除+子供の手当てを厚く支給等) 

⚫ ショッピングモール等の大型商業施設の誘致、これがないと人が出て行く。お金

も落ちない。 

⚫ 病院が足りない。 

⚫ 全体的に役所の動きが見えない。将来が見える動きをしてない。大きく改善を期

待する。 

⚫ リナシティの利用者は別とし、さまざまな人の声を聞いて、尚一層活用し人から

喜ばれる体制を作ってほしい。 

⚫ 他県からも鹿屋市に住んでみたいと思える魅力も大事だが、鹿屋市に永住すれ

ば親子４人、夫婦とその家庭にあった何か助成すれば良いのでは。 

⚫ 都城市は人口が増えている!何か対策を! 

⚫ 農業・畜産など若い青年が汗水垂らし、早朝より夕方遅くまで働いている姿を見

かける。私的には大変評価しています。 

⚫ 市が力を入れ助成金の活用性。 

⚫ 郊外に住む住民が乗り合って病院や買い物等に行ける交通手段を作ってほし

い。 

⚫ 空き家が多すぎる。役立つものを選び皆が楽しく過ごせる場所にしてほしい。 

⚫ 誰しも高齢になり買い物へ行くことが困難になる時が来るので、移動販売車等

で食品や日用品が買えるようになると良い。 

⚫ 大隅半島の中心都市として、桜島と鹿児島市街地を結ぶ「桜島大橋」構想の実現

のために積極的に取り組んでほしい。 

⚫ ここに住み 40年。若い方のモラルやマナーがもう少し良いといいかなと思う。

学校での道徳に力を入れてほしい。便利、簡単、遊び、お金、自己中に傾いてい

ると思う。良識のある社会人になってほしい。 

⚫ 鹿屋市の鶏・豚・牛の肉類、高隈山・神野の自然、宿泊施設の充実。人が集まり、

街の活性化。 

⚫ 図書館を開放的に明るいイメージにしてほしい。入りやすくなる。 

⚫ 夜になると必ず悪臭がする。特に春から秋にかけて酷い。涼しい風がある時はク
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ーラーをつけずに窓を開けて寝たいが、臭いが酷く閉めるほかない。電気代を節

約したいと思ってもできない。必ず夜９時ごろから朝７時過ぎ頃まで酷いが、こ

の時間、養豚養牛のし尿を川などに流しているのではと思う。早期解決をお願い

する。私個人の意見だけではなく、周りの人たちも話していた。 

⚫ 定年者(未婚者)も多いと思うので、どんどん婚活パーティ等を実施してほしい。

電話して希望を伝えたが、全然動いてくれない。 

⚫ 高齢者の買い物支援で、移動販売の拡充をしてほしい。 

⚫ 全国では今でも鹿屋市を、かや市と読む人がいる。残念。そのぐらいのものか、

鹿屋は?もっともっと鹿屋を全国にアピールしないといけない!残念! 

⚫ 色々な良い取り組みをしていると思うが、もっとそれらの取り組みの情報発信

や、みんながわくわくするような情報提供があれば、活気が溢れるようになるの

ではと思う。 

⚫ 買い物難民（ちょっと言いすぎか？）せっかくの 10万人都市に住んでいるのに、

都城、姶良、鹿児島市内へ買い物に出かける。「地の利」がなく、若者も市外へ。

教育的な思考も旧態以前のところも。 

⚫ 鹿屋体育大周辺も、ガツンと大学生が活気づくような街を期待する。 

⚫ リナシティの現在の活用がもったいないと思う。もっと、年代を問わずワクワク

する場にしてもらいたい。1 週間や 1 カ月間でも良いので、何か催事(北海道物

産展、各地方の物産品とか)をしてほしい。 

⚫ 免許返納後の生活支援。 

⚫ 自然災害に対する強化な町づくりを期待する。 

⚫ 自治会活動の活性化による地域ネットワークをより強くする工夫(成功例の共

有・意見・要望の収集)がほしい。コロナ禍で制限された活動が、より活性化さ

れると期待したい。 

⚫ 通学路のインフラ整備も、地域住民と共に共有してもらいたい。(路の傾斜・清

掃等) 

⚫ 高齢化が一段と進むなか、交通インフラ整備は喫緊の課題。ライドシェア導入

等、積極的な議論を望みます。 

⚫ 私は 65歳。年金を受け取れる年齢になったが、今現在パート勤務で働いている

ので 70 歳くらいまでは頑張って 71 歳ごろから年金を受け取ろうと予定してい

るが、私の周囲の人は早くもらいたい、払った分はもらいたい。いつ死ぬかわか

らないからと言う人がほとんどで、私の意見に共感してくれる人が見当たらな

い。受給年齢を下げたらどれだけもらえるか、もっとアピールしてほしい。 

⚫ 保育士の給料や勤務内容（休憩がとりづらい）など、行政から指導してほしい。

待遇改善を。 

⚫ 扶養内控除で働いているが、もっと働きたい。上限を考慮してほしい。 

⚫ 鹿屋市役所の職員はよくやっていると思う。道路等の不具合を連絡したら早く

対応してくれた。また、市役所に行くと職員は嫌な顔をせず紳士な対応をしてく

れた。 
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⚫ 鹿屋の欠点はアクセスの悪さに尽きる。錦江湾を循環する交通網の整備が必要

である。特に指宿の観光客を大隅半島に引き込めばよいと思う。（観光客は鹿児

島市から南下するので） 

⚫ 担当者の皆さん、ご苦労様。鹿屋を発展させるために頑張ってください。定年し

て鹿屋に住んでいるが、鹿屋の為に微力ではあるが協力したいと思っている。 

⚫ 若い子供達が鹿屋市にお金を落とし、楽しめる施設を作ってほしい。たとえばイ

オンモールなど、鹿屋市が潤う町になってほしい。 

⚫ 地域振興策について、自衛隊の滑走路を利用し、荷物機等の運用会社を誘致し人

や農産物・水産物等を首都圏や海外へ運ぶ基地にすることにより、地域活性化を

図ってほしい。これにより市の人口増、雇用増と農業等振興活性化にもつながる

と思う。 

⚫ 高齢者の病院・買い物等の交通手段が限られている。子育て支援だけでなく、も

っと高齢者の住みやすいまちになってほしい。 

⚫ みんなが平等で、平和な毎日を過ごす事ができる鹿屋市を作ってほしい。 

⚫ 子供、孫達が戦争に巻き込まれない社会を作ってほしい。 

⚫ 企業の誘致に力を入れてほしい。 

⚫ 学童保育施設を増やしてほしい。 

⚫ 陸の孤島であり、鹿屋基地に民間機の誘致をしてほしい。鹿児島空港まで１時間

半、空港バスの本数が少なく不便。 

⚫ 自宅前の道路は舗装道路にしてほしい。高齢になると道路の整備が困難（串良

町）。 

⚫ 若者が働ける企業の誘致。 

⚫ リナシティは無駄が多い。もっと開けた環境であるべき。 

⚫ 鹿屋市の魅力は自然しかない。 

⚫ 人口減少は子育て世代に何も魅力がない。高齢者の買い物支援は必須。鹿屋市が

住みやすいという話を聞いたことがない。市町からの発信を聞いたことがない。 

⚫ 積極的に給付を行うこともなく支援されていると感じる世代は少ない。 

⚫ アンケートが無駄にならないことを願う。 

⚫ 取組の違いは他の市町村と明確に変わらなければ意味がないと思う。何十年も

変わらない行政では人口の減少は避けられない。市役所やハローワークでの対

応も病院の対応も AIの方がましでは良くない。 

⚫ ふるさと納税が主に還元されたという話は聞いたことがない。 

⚫ 自衛隊の基地が市政に反映されているものは何？ 

⚫ 安心して働ける企業が少ないのは何故？ 

⚫ インフラが整備されていないのは何故？ 

⚫ 夫の仕事柄、転勤族だったので、その度に引っ越ししいろんなところに住んだ

が、夫の定年後、最終的に落ち着いた鹿屋市はとても住みよい私ども夫婦にとっ

て心地よい場所である。鹿屋市民になれたことに感謝している。ありがとう。 

⚫ 健康保険料・介護保険料高すぎて大変。 
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⚫ 交通環境をさらに良くして、企業誘致をしてほしい。 

⚫ 鹿屋体育大学を中心に健康都市を作ってほしい。 

⚫ IT の進歩で大都市に居なくても仕事ができる社会になると思う。文化・芸術・

医療・教育が充実すれば、若い人の定着が増えるのではないか。 

⚫ 鹿屋市の定住促進に向けて隣の町（東串良）は、色々な給付金があると耳にして

いますが、同じ様にすることは財政上無理だろうが、工夫次第で少しでも住民の

助けになる様な、給付金・助成金を考えていくと定住する方も増えるのではない

かと思う。 

⚫ 子育て世代に特化して行政サービスを行い、海外を含めた移住促進を行ってい

かないと今後は厳しくなり、海側を中心に人口がどんどん減少し、経済的にも環

境的にも悪くなる一方だと思う。移住して、生活はある程度満足している。今後

も移住を促進し、人工減に歯止めをかけてほしい。 

⚫ 市役所に行政サービスの点で電話による問い合わせをしたが、３回電話して３

回とも担当者がいないと言われた。もう少しまともな対応をしてほしい。 

⚫ リナシティの駐車場を立体駐車場にして欲しい。公民館の移動もあるし、鹿屋の

玄関でもある。洒落た町作りの為にも必要ではないか。今でも会議などで利用の

際は満車な時が多い(鹿児島市に出張や空港に行く際も鹿屋に車を置きたい。１

泊は 500円にし、後は時間で区切ると良いのでは)。 

⚫ 細山田内に商業施設。 

⚫ 職場でも若い同僚がお産するとき、里帰り出産すると言ったら受診ができない

と言われ（産婦人科から）、様々な制限があり、とても苦労していた（不安しか

なく）。よそから鹿屋市へ嫁いだ方にとっては、これからの子育てもすごく不安

だと話していました。 

⚫ ゴミステーションに町内会じゃない人が車止めて沢山捨てていくのをよく目に

する。分別もせずマナーが悪すぎる。何か策はないか？ 

⚫ 自然が多くいいところなのに大隅半島は陸の孤島。様々な面で宣伝不足を感じ

る。鹿屋独自のクーポン券を作り市外から来た方に足を運んでもらえたらいい

と思う。 

⚫ プラッセだいわなど閉まったままの店が多いので、次を誘致してほしい。 

⚫ 新川地区の河川の水害対策。肝属川の低い水門からのポンプアップ工事。 

⚫ 空き家対策として、これまでのものにプラスして柔軟な対応での空き家対策を

もっと進める。 

⚫ 高齢化等により、荒れた土地農道が増えている。対策を建設会社等に依頼されて

いるようだが（シルバーとかも）市役所に専門のチームを作ってはどうか。 

⚫ 若者の雇用環境。 

⚫ 都城市立図書館のような施設があれば良いと思う。 

⚫ 新しい図書館を作ってほしい。武雄市図書館を見に行きましたが、コーヒーも飲

めてとてもおしゃれでした。 

⚫ ショッピングセンターがほしい。 

60歳代 
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⚫ リナシティは有料駐車場しかないうえに遠い。短い時間で用事を済ませられる

駐車場がほしい。 

⚫ ちゃんとしたバスセンターが無い。 

⚫ 市内において既に限界集落又は、それに近い現状が見え聞きしている。このよう

なところにおいては環境整備も行政サービスも後回しにされていると聞く。こ

れらの現状を市の役職員が自身で見聞きして把握し、何をすべきか改善すべき

か早期に対処すべきである。特に委託して調査で把握するより身近に接して対

策を立てるべき。机上立案でなく現場主義第一である。 

⚫ 図書館については、場所が不便である。移動図書についても内容がわかりにく

い。 

⚫ リナシティ・文化会館については、何をしているかわかりにくい。もっとアピー

ルを。リナシティは駐車場が使いにくい。どちらも利用した内容のイベント等が

あまりにもない。住民ニーズの把握をもっとするべき。 

⚫ 色々書きましたが鹿屋市が変わることを願っている。職員の方々は大変だが、頑

張ってください。 

⚫ 高齢化社会に向けての交通機関の充実を取り組んでほしい。 

⚫ 子育てがしやすい鹿屋市にしてほしい。 

⚫ 60歳以上の雇用の場の拡大を、もっと真剣に考えてほしい。 

⚫ 雇入れてもらえる会社が無い為、自宅から遠い地方へ就職せざるを得ないのが

現状。企業誘致や雇用先の拡大。 

⚫ 鹿屋に住み続けたいと思うような魅力を作り上げる必要がある。色々な施設も

老朽化している。リナシティの近辺には何もないため行こうとは思わない。近辺

の施設の充実必要。 

⚫ 公的な老人福祉施設の拡充  

⚫ 看護士や介護士の採用 

70歳代 

⚫ 環境整備(道路のゴミや草木)の手入れ等、市内全域でゴミ分別の研修と出し方

の勉強会の実施。 

⚫ くるりんバスを高齢者が利用しやすいようにコース別にバス停に時刻表の紙を

配布してほしい。 

⚫ 民生員は独居老人だけでなく親子同居世帯にも声掛けしてほしい。 

⚫ リナシティはバス利用者にとっていい場所なのでイベント・食事・講座・買い物

が一度にできるような催し物をしてほしい。 

⚫ リナシティで老若男女出会いのイベント場所に活用してほしい。 

⚫ 大姶良西方面にもくるりんバスを運行してほしい。 

⚫ 西之表市馬毛島の軍事基地化と米軍との共用・海上自衛隊鹿屋航空基地の最大

700億円にも上る大規模改修・米軍無人偵察機ＭＱ９の鹿屋基地での運用・ＫＣ

130空中給油機による離着陸訓練・鹿屋港（古江港）の海上自衛隊の貯油所 6,000

ｋｌタンカーの係留施設の整備など、自衛隊施設の増強、米軍との共用が進めら

れ、ますます鹿屋基地の重要度が増しています。政府は中国や北朝鮮からの危機

60歳代 
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をあおり、防衛力の増強を進めていますが、国民の安全を守るための姿勢は見え

ません。鹿屋基地が戦争に巻き込まれないよう対応をお願いします。また、情報

を速やかに市民に明らかにするよう望みます。 

⚫ このアンケート調査の件とは違った意見だが、無作為抽出を対象として選ばれ

たとのこと。私みたいに 70歳を超えてのアンケートは少しわからないことが多

かった。出来ましたら若い方にお願いされた方が良いのではないか。 

⚫ 市民の街づくりへの取組や、鹿屋の特産物を PRする様なイベントなど、それぞ

れに皆さんの熱意が感じられとても喜ばしいが、それがどこなのか地域がわか

らずそこで終わってしまっている。今ここでやっている的な宣伝力も備えてほ

しい。 

⚫ バラの町鹿屋づくりが進んでいて、とても素晴らしい。公的な場所の公民館・学

校等にはもっとバラを広げてほしい。そして出来る範囲で、バラコンテストを実

施してほしい。そうすると、一般市民も参加するバラの町鹿屋づくりになってい

くと思う。 

⚫ 図書館・高齢者憩いの家等が寿地区にも欲しい。 

⚫ 昔からの地元中心の方々が多いため、他の県や地区から転入すると中に入りに

くいと感じる。 

⚫ 中央公民館（学習センター）閉館に伴い、リナシティの活用を充実してほしい。 

⚫ 高齢者にとって駐車場が利用しにくい。 

⚫ ワークショップ、イベントを増やし市民の憩いの場所になれば良い。 

⚫ 高齢者の買い物支援について、くるりんバスを小型化して停留所を増やし、乗り

合いタクシーのようなものにする。 

⚫ 市民が鹿屋市の施策に関心を寄せるよう広報誌(活字)だけでなく、テレビ・スマ

ホ(動画)で子供・老人にも分かりやすくインパクトのある広報をしてほしい。 

⚫ 人口減少を考えると、働く場所(特に大人数)がない。もっと高速道路を使った配

送を考えるべき。 

⚫ 明治生まれの祖母から伝え聞いた話しで、大正の桜島大噴火で、串良町の畑の白

菜が 30㎝くらい埋まるほど灰が降り積もったそう。 

⚫ 鹿屋市も防災の意識をもって、やってもらいたい。市民にも指導してもらいた

い。 

⚫ 鹿屋は住みやすい・良かところで大好き。これからも皆で盛り上げていこう! 

⚫ 私の周りに結婚してない若者が多く見られる。出会いの場を沢山作っていただ

きたい。 

⚫ 小野原あたりを車で走っていると、耕作放棄地ではと思う畑を目にする。農業を

始める人が増えたらいいなと思う。 

⚫ 鹿屋市が街づくりに努力されている事はよく理解しているが、一般市民の意見

を何らかの形で知っていただければ、良い街づくりができると感じる。 

⚫ 鹿屋市を鹿屋市民が PRできる人の育成を分野ごとに行う。 

⚫ イオンやだいわ跡地の利用を望む 

70歳代 



年 代 自 由 意 見 

 

⚫ 図書館が遠いので東地区学習センター等で本を借りられるようにしてほしい。 

⚫ 霧島ヶ丘のイベントに歌手等を出してほしい。 

⚫ 公共交通が不便。近くにコンビニ、スーパーなどが無い。昔のように、ママサン

号的なのがあれば良い。 

⚫ くるりんバスの利用客が少ないので、他対策にシフトすべき(例:ライドシェア) 

⚫ 人口の増える施策をどんどんやってほしい。 

⚫ 取組でなく実施してほしい。失敗は恐れなくて良いと思う。 

⚫ だいわが無くなって、ぶらり買い物ができず淋しい。 

⚫ 観光に力を入れるべき。 

⚫ はるしまクリニックの体操教室に参加しましたが、家に引きこもりでなく気分

が明るくなり、体も動かし、とても良かった。こういう取り組みがとても助か良

かった。 

⚫ 今回のような市民の意識調査は、私は初めてだが、非常に有効だと思う。手間は

大変だと思うが、市制への参加意識も高まり理解も進むと思う。 

⚫ 母子家庭や一人暮らしの若年層等に対して、経済格差がとても心配。 

⚫ 市内の中小企業や零細企業では人件費に対する認識は進んでいるのかが気にな

る。鹿屋市全体で人口増を図り企業も育成し株価の上がっている今、日本全体で

は賃上げなどの景気のいい話が出てはいるが、地方都市での経済格差が広がら

ないようにお願いしたい。 

⚫ 現状自家用車を運転できるので問題はないが、免許返納をした後の交通が不便

で不安。 

⚫ 人口が減って空き家が多く、今後どうなるか不安。 

⚫ 高齢者が多くて田舎は買い物に行くにも、交通手段がないため支援してほしい。 

⚫ 移住者を募集して、若者が住める環境を作ってほしい。 

⚫ 災害時に宿泊できる所の充実。 

⚫ 図書館が街の中にほしい。 

⚫ 教育費の補助、家計収入の増、賃金のアップ（子育て、人口増対策） 

⚫ 子供から老人まで色々と考えておられると思うが、それがどこまで生かされて

いるのかわからない。 

⚫ これから結婚を考えている方、出産を考えている方、安心して結婚・出産が出来

る環境にあるのかわからない。若い方達が頑張ってくれないと、市も町も潤わな

いと思う。 

⚫ 私は楽しいことが大好きな高齢者である。リナシティに映画もよく見に行く。演

劇や歌など、もっと色々な催し物があったら良いと思う。 

⚫ これからの市政に期待。 

⚫ 能登半島地震等で大災害が発生したが、鹿屋市は災害に強いまちづくりをして

いるのだろうかと思い心配になる。色々な施策も必要であるが、まずは基本中の

基本を対策として取り組んでほしい。（インフラの早い復旧など）水の確保や、

いち早い非難道路の確保など。 

70歳代 
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⚫ 企業誘致。 

⚫ 自転車道路の充実。 

⚫ 結婚や子育てについて、まず結婚をしてもらうこと。そういう機会を作る。 

⚫ 人口減少について移住者を呼び込む。若い人に鹿屋に住みたいと思ってもらう。 

⚫ 地元愛の醸成は人と人とのかかわり、自然とのかかわりを作ってあげる。 

⚫ リナシティは多くの人の利用ができる場所。使い方の工夫。 

⚫ 定住促進について、受け入れを広げること。 

⚫ 鹿屋市の魅力については、歴史・建物・地域等の見直しをしてみてはどうか。 

⚫ 図書館・文化会館について、図書館は入り口から改装したらいいのではと思う。

中は 1ヶ所ぐらい外と一体化したところがあっても良い。 

⚫ 高齢者の買い物支援はあれば嬉しい。 

⚫ 鹿屋基地での米軍無人偵察機 MQ9 が 1 年間で撤去した。このことは中西市長様

そして市の職員の皆様のおかげである。 

⚫ 鹿屋市民は農林水産業の従事者が大部分。牛肉は日本一。塩田知事、薩摩川内田

中市長が、川内原発 20年延長を認めたので大隅半島の南大隅町の辺塚、そして

高隈山麓、核のゴミ処分場が浮上してくると思う。鹿屋の農林水産業の食品・食

材が福島原発のように風評被害にならないように市民が放射能に汚染しても、

国、電力会社は責任を取らない。辺塚、高隈山麓が鹿屋市内の土地でなくても、

大隅半島の一番の市だから、中西市長様、絶対核のゴミ処分場を反対してくださ

い。 

⚫ 私は今年 73歳になる。最優先は子育てだと思う。麦飯、大根飯で育ったものは

老後長生きしました。人口を多くするには若い人の年収増。子育ては大切。私は

7人家族だった。それでも食べ育った。父母は大変だったと思う。若い人の努力

が不足していると思うが、あまり便利になりすぎることもダメになる。 

⚫ 交流の場が少ない。 

⚫ 子育て問題について、人口減少が一番の問題。子供３人以上出産の人への優遇や

安心して子供を出産できるよう市でも考えていくべき(たとえばお金の面での

安心さ)。 

⚫ 鹿屋市は住みやすい所だが、何か活気に欠けている。市でポイントになるような

施策を考えてもらいたい。 

⚫ 市からの月２回の広報について、昔から回覧板としての持ち廻り、今のスマホ

（デジタル）時代には時代錯誤に思う。届いても目を通す人が何人いるのか？私

共の周りでも必要ない。要らないと言う人が多くいる。２回も必要ない。 

⚫ 広報誌に要する金額が多いと思う。限られた人たちじゃなく市民にまわるよう

に使ってほしい。 

⚫ 高齢にともない作らなくなった田畑が増えた。今は水稲を作っているが、近い将

来作れなくなるのが目に見えており、サルやイノシシなど獣の住みかになるの

ではと思う。利用方法、借地の方法を考えると不安。 

⚫ 国体で平和公園のバレーボールを見学したが、畜産異臭で会場全体がつつまれ
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残念でならなかった。他県の選手が、鹿屋のにおいと言っていた。和田井堰周辺

の畜産異臭は強烈。また肝属川に流れる様は悲しい。他県なら犯罪だと思う。鹿

屋市の町づくり基本はすばらしいが、上記の事を解決するのが重要ではないの

か。 

⚫ プラッセだいわみたいな商業施設があると良い。 

⚫ 小さな町に消防署があってとても安心。（輝北町） 

⚫ 私は 33歳の時に鹿屋市に住んで、今年で 45年になる。45年前に感じたことが、

今でも鹿屋市について私の心に引っかかっているがある。今でも他人には言え

ずにずっと心に秘めたままだが、気を悪くしないで聞いてください。それは、

「他の市町村に比べて鹿屋市の文化度が低いのではないか」ということ。その原

因を作っているのは、「NHK のＡＭ波（第一放送、第二放送）が聞こえづらいか

らではないか」と思う。感度のいいラジオは聞こえるのかもしれないが、普通に

手にするラジオは聞こえ難い、雑音で聞こえない。「今は、ＦＭがあるからいい

のではないか」という意見もあるかもしれないが、番組内容にＡＭとＦＭでは大

きく異なる。どんなルートで電波が届くのか知らないが、自衛隊の大きな電波が

障害になっているのではと思ったりする。専門家に調べて貰えばすぐわかると

思う。ＮＨＫを聞けば、文化度が向上するとは思わないが、長い時間を掛けれ

ば、必ず素晴らしい文化人が生まれるのではないか。 

⚫ 雇用があり、安定した収入が得られるような企業の誘致。 

⚫ 10万人の人口にふさわしい活気のある町作りを期待。 

⚫ 牛・豚・鶏・野菜など色々と素晴らしい物をもう少し上手に PRして販路拡大も

どんどん増やしてほしい。 

⚫ 高齢者でも小遣いを稼げる職場があれば健康寿命も延ばせると思う。若い人は

元気も知恵もあり素晴らしいが、年配の方も元気があり、知恵や工夫する能力は

高いと思う。 

⚫ 高齢化が進み町内会での各班の維持、町内会加入率の問題等、市全体から見ても

この先危惧される問題ではないかと思う。 

⚫ 自分の住んでいる地区は買い物や病院等の通院と便利な場所だと思う。欲を言

えば、夏場の夕方から臭いで窓を開けられないこと。 

⚫ 商工業の振興と雇用の促進を望む。若い人たちが働きやすい場所をどんどん作

ってほしい。 

⚫ 市内公園のトイレの洋式化を積極的に行ってほしい。 

⚫ 高齢者に対する入浴施設利用券を増やしてほしい。 

⚫ リナシティの活用もだが、若い人が鹿児島市内に流出しないように雇用を増や

してほしい。 

⚫ だいわ跡地に商業施設を入れてほしい。いろんな会社名が飛び交っていますが、

結局どうなったかもわからず、そのままになっていてもったいない。都城のよう

にダイエー跡地にイオンが入り、雇用も人の流れも増えるような街づくりをし

てほしいと切に思っている。鹿屋で一つの店舗で買い物が終わるってところが

70歳代 
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無さすぎる。 

⚫ 商店街もシャッター商店街になっていて淋しい。シャッター商店街になるのな

ら大きいショッピングセンターなどを誘致し、雇用・人の流れも増やし、鹿屋を

にぎやかな街にしてほしい。 

⚫ 市街地、中心地区外の集落のこと 

⚫ 朝夕の買い物の場所もなくなった。車のない高齢者は買い物も人頼み。日常の付

き合いで、隣組に助けられている。病院等も同じこと。地域をまわる周回バスも

ありがたい。 

⚫ さらなる集落活動の支援をお願いしたい。 

⚫ コミュニティバスを、なるべく隅々まで走らせてもらいたい。老人が多いため停

留場を増やしてほしい。 

⚫ 「生かすべき鹿屋市の魅力」について鹿屋市観光の PRの仕方に関し意見する。 

鹿屋は太平洋戦争中、特攻隊の基地があった所。特攻隊員に関する記録・痕

跡・戦跡が沢山残っている所。その戦跡を全国の人に見て頂き、市観光の目玉の

一つにして、沢山の観光客を呼び寄せて大いに鹿屋の魅力を広めたい。勿論、

「ふるさと PR課」の所掌で「平和ガイドの養成」など、努力されていることは

承知している。私もその養成講座の受講者の一人。しかし戦跡観光地を目当てに

した県外観光客が思うように増加していないのが現実。私の集落内に「掩体豪」

（戦時中に戦闘機が格納されていた）があり、観光客は来ていないかと気にして

観察しているが、殆ど見学者はない。数年前のコロナ最盛の頃ならいざ知らず、

その後の感染衰退期になっても、「修学旅行の生徒」、「一般成人」、「戦争体験者」、

「戦争体験者の子供と孫らしき者」が一向に訪れていないのが現実。持論だが、

その原因は次にあると思う。 

前述の「平和ガイド」の現場説明が「反戦内容に偏っている」からである。国

際法上「守る戦争は認められている」のに「自衛隊がする防衛戦争も悪」、「全戦

争＝悪」だとする考えに基づいているからである。酷な言い方をすると「自らの

手で鹿屋の評判を貶めている」のである。平和ガイド養成講座中に「講座テキス

トに基づきそのままそっくり現場で説明してください。自分の意見・感想は述べ

ないでください」という指導が、先生役の人からなされる。そして特攻隊員の殆

どが「強制されたものだった」「特攻隊員の死は犬死」だった、特攻隊機は「自

殺機」、「バカ爆弾」と言われていた、と云う説明が続く。本当にそうなのか？陸

海軍合わせて約２６００人が特攻戦死者だが、2,600人全員が強制されたのか？

私はそうは思わない。純粋に国を守りたい、郷土を守りたい、親兄弟を守りた

い、愛する人を守りたい、と思って、自ら進んで「志願」した隊員は「いなかっ

た」「０人」だったというのか？私は彼らの遺書、関連する記録と事実に基づく

書籍を見て、そうは思わない。前述のような鹿屋市のガイド説明を聞いた他県の

観光客・関係者は「私の夫の死は犬死だったのか」「私の父はバカ爆弾に乗って

死んだのか」「私のじいちゃんは上官に命令されて死んだのか」と、がっかりす

るだろうということ。だから、「又、鹿屋を訪れよう」とか「鹿屋は良いところ
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だった」と、その友人に勧誘する気にはならないだろうと思う。要は、一方的な

反論とか厭戦気分のみを強調・助長する偏った考えでガイドするのではなく、前

述したように純粋な気持ちで戦死された特攻隊員もいたこと、又今日の価値観

のみで推し量るのではなく、当時の世論、世界情勢なども勘案したら、むしろあ

のような考えが大方の国民の気持ちだったのだろうとの思いも理解しながら、

当時のありのままをガイドするべきである。その結果、観光客から理解と共感を

得られ、観光客の増加につながり、魅力ある鹿屋となるのだと思う。私は決して

特攻隊の話を美談にしなさいと言うつもりはない。ちなみに「平和ガイド」の最

終面接試験の場で以上の事を話し、ガイドになることを辞退させて頂いた。 

⚫ 側溝にふたをしっかりして道路を整備してほしい。特に畑の横に側溝があって

も、何の用もなしていない所がたくさんある。整備すると、道路ももっと広く安

心して車を運転できるのではないかと思う。街の中も田舎もよく観察し道路の

整備をしてほしい。 

⚫ 美味しいものが多く鹿屋はとても住みやすい所で大好き。 

⚫ 農業していた親が、からいもの季節・米の季節に収入があれば町へ買い物してほ

しい物を買ってくれた。やはり農業をする人・したい人がそれで生活が楽になる

ような市政をつくらないと日本全体が（鹿屋市が）ダメになる気がする。したい

人を育てる地域の仕組みも重要だと思う。農業（支援に力をいれていただくよ

う）農家が潤ってくれば必ず良くなると思う。JAの力も信じたい。 

⚫ 大姶良在住だが、笠之原 ICまでのバイパスが無いため不便。 

⚫ 町の中のリナシティなど、駐車場を考えたりすると無理。 

⚫ リナシティを利用するたびに駐車場の少なさに困っている。リナシティ前の駐

車場に立体駐車場を建設するなどしてほしい。 

⚫ ６年ほど前に古民家等に関する情報入手のために垂水市・鹿屋市の市役所を尋

ねたが、両氏の対応が余りにも違い気分を害した覚えがある。市職員としては訪

問者の意向を充分聞いてから対応してほしい。（鹿屋市の対応が?）古民家のこと

で相談に行くと訪問理由を聞いただけですぐに個人情報の聴取に取り掛かり、

そのステップを完了しなければ何も提供はできないと上から見下ろした対応

で、キャンセルして退庁した。公衆待遇という言葉があるが適してほしい。 

⚫ 所得のない方に補助金などが出るとのことだが、私たちも少しだけ所得の制限

が超えて出ないので年齢が 65歳以上の家庭は全員出るようにしてもらいたい。 

⚫ 鹿屋市はふるさと納税が全国 50位内を頑張っていますが、使途がよくわからな

い。生きがいづくりの推進等に活かす。例えば、余暇活動の一環として、リナの

映画館を無料にして、リナ全体を活性化させるなど、もう少し知恵を出してほし

い。例えば、県はライブによって配信されていることから、届くと必ず見ます。 

⚫ 昨年、生活安全課に要望が有り、メールし受付したと(自動で)返信有り以後何も

連絡なし。部所違うとか、対応出来ないとか返信すべし。こんなだから、ああや

る、こうやると言ってもあてに出来ない！信頼出来ない。もっと役所のやり方教

えてください。 

70歳代 
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⚫ 史跡の保護と関連設備の設置に力を入れてほしい。 

⚫ 市立博物館と快適な市立図書館を建設して欲しい。 

80歳以上 

⚫ 若い人の市内での就労。 

⚫ リナシティや文化会館は何が利用できるのかわかりづらい。 

⚫ 高齢者の買い物支援を週１回から２回くらいに増やせたらと思う。 

⚫ 鹿屋市中心部だけの施策が中心で他の所は後回しのように感じる。 

⚫ 避難所のプライバシーを守る取組、トイレの速やかな設置。 

⚫ 災害が発生した時の避難所の充実と仮設住宅の速やかな設置。 

⚫ 災害でインフラの被害を受けた時の早期対応と人的な充実を図る。 

⚫ 地震、水害に強い街づくり。高齢者にやさしい街づくり。 

⚫ 中央地区はコミュニケーションがない。市民が市を向いてない。 

⚫ 交通の安全性。 

⚫ 免許を返納した者には街に買い物に行く際とても不便。現在くるりんバスの停

留所も近くに無い。できればもっと範囲を広げてほしい。バス停を増やしてほし

い。 

⚫ リナシティへ子供たちに連れて行ってもらいますが駐車場が少なく困っていま

す。リナシティの近くか屋上等もっと多くの車が停められるように検討してほ

しい。昔の桜デパートのところに立体駐車場は作れないのか？地盤の問題等が

あるのか？ 

⚫ 高齢者向けのイベント、又はその他を増やして参加しやすい様な取組などして

ほしい。 

⚫ 浜田海水浴場は遠浅で水質も良く、一年を通して素晴らしい景観の所だが、年々

浜辺が減少し海岸もウミガメが産卵できなくなっている。ハワイ海岸や、磯海岸

のように海砂を大量投入するなり、砂が流出しないように波消ブロックを設置

する等の施策はできないのか? 

⚫ 市では計画されている行事も多いが、高齢である私は(85 歳)参加出来ないこと

も多い。しかし文化的な行事にはなるべく参加するよう日頃心がけている。とて

も楽しく内容もバッチリ。 

⚫ 希望提案したいことは、若者が安心して仕事が出来る、そのような環境がほし

い。優秀な若者が市内には多い。働きやすい仕事場を、ぜひ行政は考えてほし

い。 

⚫ 鹿屋市の進む方向の明確化、定住対策が出来れば人口減少も少なくなると思う。

鹿屋は観光などで人を呼べる物がない(歴史的に)。では何で人を集める?産業育

成(工業はこれから無理)で多くの生産性を上げるもの。第一次産業も鹿屋の自

然環境を考慮したもの。災害(台風・大雨)に強いもの。気温や土壌分析のデータ

を基に改良、改善したもの。今までの延長はあり得ない。10 万人前後の人口で

５年後、10年後、20年後の鹿屋市のあり方を早く示してほしい。活性化や地元

愛の掛け声だけでは、いつまでたっても同じ今日、朝日一人一人が何をすべきか

を明確に。日本の最南端、いつ海や空から攻撃されるかわからない今日、その対
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策?MQ９も１年近く鹿屋で情報収集していたが、鹿屋に残ったものは?黙ってい

ては誰も何も情報は。近年、大隅海峡を中国やロシアの軍艦が航行している、何

のため?鹿屋内外に目を向けていってほしい。せめて 10年後も今のままで… 

⚫ 介護サービスの充実。 

⚫ 高齢者への税金を減らしてほしい。 

⚫ 国立の体育大学の活用を大いに考えること。体育大の海洋センターの充実整備・

ヨットハーバー等の港湾整備について、文化省に強力な要請活動をすること。 

⚫ 教育・文化・平和・幸せのために人間として基本に施策を。 

⚫ ぜひ雑草除去対策を。 

⚫ あてはまる項目が少ないため、月に５～６回グランドゴルフをするくらい。 

⚫ 吾平高校の跡地・神野小学校跡地、あらゆる角度から推進してほしい。 

⚫ 家畜臭の軽減にするべき。昔の農道そのまま、自動車が通るので危なくて仕方な

い。住宅地の通りは速度制限を設けるべき。 

⚫ 神戸から移住して来てびっくりしたのは、洗濯物が黒ずんでくること。何故か？ 

⚫ 耕作地の側溝が詰まり、雨の時は道路が冠水して歩きにくい。畑はきれいにして

いるが、土手の草刈りはされておらず道幅が狭く感じる。車も危険。 

⚫ 文化会館でクラシック等の演奏があっても観客が少なくもったいない。中高生

にでも呼びかけるべき。 

⚫ 回覧版について月始めに 1 回にしてほしい。月 2 回は多すぎ。配布する人も、

隣へ回すのも面倒。その上、そんなに必要でないことばかりでつまらない。（放

送施設がない時代なら必要だったけど）その代わり、放送（朝 7時前）でしっか

り伝えてほしい。なぜならば、放送なら再生ボタンで何回も必要な時間に聞ける

から。 

 

80歳以上 


